



Gaceta Parlamentaria

Tercera Época

Tomo I

026

N

21 de noviembre 2024.

MESA DIRECTIVA

Dip. Juan Antonio Magaña de la Mora

Presidencia

Dip. Juan Carlos Barragán Velez

Vicepresidencia

Dip. Vicente Gómez Núñez

Primera Secretaría

Dip. Belinda Iturbide Díaz

Segunda Secretaría

Dip. Ana Vanessa Caratachea Sánchez

Tercera Secretaría

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA

Dip. Ma. Fabiola Alanís Sámano

Presidencia

Dip. Sandra María Arreola Ruiz

Integrante

Dip. Teresita de Jesús Herrera Maldonado

Integrante

Dip. Guillermo Valencia Reyes

Integrante

Dip. Víctor Manuel Manríquez González

Integrante

Dip. J. Reyes Galindo Pedraza

Integrante

Dip. Marco Polo Aguirre Chávez

Integrante

Dip. Octavio Ocampo Córdova

Integrante

Dip. Juan Antonio Magaña de la Mora

Integrante

SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

Lic. Raymundo Arreola Ortega

Secretario de Servicios Parlamentarios

Lic. Adela Paulina Bucio Mendoza

Directora General de Servicios de Apoyo Parlamentario

Lic. Salvador García Palafox

Coordinador de Biblioteca, Archivo y Asuntos Editoriales

Lic. María Guadalupe González Pérez

Jefe del Departamento de Asuntos Editoriales

La GACETA PARLAMENTARIA es una publicación elaborada por el DEPARTAMENTO DE ASUNTOS EDITORIALES. *Corrector de Estilo:* **Juan Manuel Ferreyra Cerriteño**. *Formación, Reporte y Captura de Sesiones:* Gerardo García López, Juan Arturo Martínez Ávila, María del Socorro Barrera Franco, Mónica Ivonne Sánchez Domínguez, Moisés Cruz Fonseca, Nadia Montero García Rojas, Paola Orozco Rubalcava, Perla Villaseñor Cuevas, Víctor Iván Reyes Mota, Itzel Arias Martínez, Alejandro Solorzano Álvarez.

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE MICHOCÁN DE OCAMPO

SEPTUAGÉSIMA SEXTA LEGISLATURA

Primer Año de Ejercicio

Primer Periodo Ordinario de Sesiones

INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMA LA FRACCIÓN XIV Y SE ADICIONA UNA FRACCIÓN XV, RECORRIÉNDOSE EN SU ORDEN LAS SUBSECUENTE, DEL ARTÍCULO 50; Y SE ADICIONA UN ARTÍCULO 62 BIS, DE LA LEY ORGÁNICA MUNICIPAL DEL ESTADO DE MICHOCÁN DE OCAMPO MICHOCÁN DE OCAMPO, PRESENTADA POR LA DIPUTADA BELINDA ITURBIDE DÍAZ, INTEGRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO MORENA.

Dip. Juan Antonio Magaña de la Mora,
Presidente de la Conferencia para la
Programación de los Trabajos Legislativos
LXXVI Legislatura Constitucional.
Congreso del Estado de Michoacán
de Ocampo.
Presente.

La que suscribe, diputada Belinda Iturbide Díaz, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Morena, en ejercicio de la facultades que me confieren los artículos 36, fracción II y 44 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo, así como los numerales 8, fracción II, 234 y 235 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, presento a esta Soberanía la *Iniciativa que contiene proyecto Decreto por el que se reforma la Ley Orgánica Municipal del Estado de Michoacán de Ocampo*, con base en la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

Con su permiso presidente. Amigas y amigos Diputados de la Septuagésima Sexta Legislatura. Saludo a los medios de comunicación y al pueblo de Michoacán que nos acompaña y sigue a través de los medios digitales.

Los convenios entre la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y los ayuntamientos, son mecanismos clave para garantizar que nuestras comunidades tengan calles iluminadas y seguras. Sin embargo, es imperativo que estos acuerdos se basen en criterios precisos y transparentes, de manera que cada peso recaudado se use adecuadamente en beneficio de la gente.

Compañeras y compañeros, hoy hago uso de esta tribuna para hablar de un tema muy sensible para el pueblo: el cobro justo de impuestos y la necesidad de que estos recursos se gestionen con transparencia y eficiencia para proporcionar servicios esenciales. Esta iniciativa pretende crear a nivel municipal una Comisión de Revisión de Cobros Eléctricos que en el fondo busca que el servicio ofrecido responda al bienestar y desarrollo de nuestras comunidades.

El primer convenio que se debe revisar es el de suministro: Este convenio se basa en la carga instalada de las lámparas del municipio, la cual es cuantificada anualmente a través de un censo. La potencia total de las lámparas se calcula multiplicando la cantidad de lámparas por su potencia en watts. Esta potencia se

cobra al municipio durante 12 horas diarias, aplicando la tarifa exclusiva para alumbrado público, la cual es elevada. Además, CFE agrega un 25% adicional por el factor de pérdida, argumentando pérdidas en la transformación de energía. Los ayuntamientos deben evaluar y comprobar si realmente las lámparas necesitan ese 25% adicional, lo que podría generar ahorros.

El segundo es el Convenio del Derecho del Alumbrado Público (DAP): Este convenio establece que CFE recaude el DAP, un impuesto aprobado en la Ley de Ingresos. El monto mínimo fijado, que puede parecer elevado en relación con el consumo real de algunos usuarios, ha generado inconformidades. Los municipios tienen la autonomía de negociar este impuesto con CFE, y algunos pueden decidir no aprobarlo o ajustarlo, aunque esto se hace dentro de los límites constitucionales, ya que el uso de la energía corresponde a la jurisdicción federal.

Lo tercero es que esta comisión proporcionará asesoría ante cobros excesivos: Los usuarios que consideren que han sido objeto de cobros indebidos por parte de CFE pueden beneficiarse de servicios de defensoría. Las quejas comunes incluyen cobros por supuestos aumentos de consumo sin comprobación adecuada. Los ayuntamientos podrían establecer una defensoría del consumo de energía, con las herramientas necesarias para revisar y verificar estos cobros. Esto ayudaría a los usuarios a comprobar irregularidades y defenderse adecuadamente, ya que en muchos casos, con las pruebas correctas, es posible ganar los reclamos contra CFE.

Cabe señalar que la eficiencia en el cobro del DAP es muy alta porque CFE incluye su cobro en los recibos de luz. Este sistema ha mostrado beneficios, por lo que menciono, es decir, es eficaz en la recaudación porque se les cobra a todos en sus recibos y además lo hace reduciendo costos administrativos al utilizar la capacidad instalada de CFE.

Al subrayar lo anterior estoy convencida de que CFE es un aliado del municipio en esta labor, pero con la creación de una Comisión de Supervisión de Cobros Eléctricos que se integre por al menos un técnico experto en energía se resolverán disputas rápidamente si se detectan inconsistencias.

Los beneficios esperados, se evidencian en casos exitosos como el del municipio de Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco. Allí, la contratación de expertos permitió un ahorro de hasta el 20 por ciento en los costos eléctricos, gracias a la corrección de errores en las estimaciones de consumo.

Otros casos exitosos, como los de Monterrey y Puebla, demuestran la efectividad de la estrategia. En Monterrey, la creación de un Comité de Energía permitió identificar y corregir cobros incorrectos por alumbrado público, lo que resultó en ahorros significativos para la ciudad. En Puebla, un comité de revisión energética no solo auditó los cobros, sino que también implementó medidas para el uso eficiente de la energía en edificios municipales, lo que redujo tanto el consumo como los costos.

Siguiendo estos ejemplos, Michoacán y sus municipios será el primer estado en crear una comisión como esta. Su integración y facultades específicas pretenden como todas mis iniciativas defender al pueblo y que cada peso recaudado sea considerado dinero sagrado y ésta en particular busca fortalecer la economía y nuestra capacidad de invertir en lo que más importa: la salud, la educación, la infraestructura y los servicios básicos para nuestras comunidades.

Esta iniciativa busca fortalecer la transparencia y que el pueblo sepa que sus impuestos y sus recursos se están utilizando de manera responsable, eficiente y en beneficio de la comunidad.

Hoy, más que nunca, necesitamos ser responsables con los recursos públicos. Esta es una oportunidad de oro para transformar la gestión de los servicios públicos, optimizando los costos y mejorando la calidad de vida del pueblo michoacano.

Es cuanto.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de este Honorable Congreso, el siguiente Proyecto de

DECRETO

Único. Se reforma la fracción XIV y se adiciona una fracción XV, recorriéndose en su orden la subsecuente del artículo 50, y se adiciona un artículo 62 bis, de la Ley Orgánica Municipal del Estado de Michoacán de Ocampo Michoacán de Ocampo, para quedar como sigue:

Artículo 50. Las Comisiones Municipales deberán ser entre otras:

De la I a la XIII. ...

XIV. De Asuntos Migratorios, donde se requiera;

XV. Comisión de Supervisión de Cobros Eléctricos; y,

XVI. ...

Artículo 62 bis. La Comisión de Supervisión de Cobros Eléctricos deberá integrarse con un secretario técnico experto en energía; y tendrá las siguientes atribuciones:

I. Supervisar los cobros derivados del convenio de suministro. Que el consumo de 12 horas calculado para las lámparas municipales en función de su carga instalada se cobre adecuadamente, revisándose la pertinencia del cobro por pérdidas;

II. Revisar los convenios del ayuntamiento con la Comisión Federal de Electricidad para el cobro del DAP;

III. Proporcionar asesoría ante cobros excesivos. Los usuarios contarán con esta instancia que fungirá como defensoría del consumo de energía para ayudar a verificar y disputar cobros indebidos de la CFE, especialmente cuando los aumentos de consumo no se justifican adecuadamente; y,

IV. Las demás que le señale esta Ley u otras disposiciones aplicables.

TRANSITORIOS

Único. El presente Decreto entrará en vigor al día siguiente al de su publicación en el Periódico Oficial del Gobierno Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo. El Titular del Poder Ejecutivo del Estado dispondrá se publique y observe.

PALACIO DEL PODER LEGISLATIVO. Morelia, Michoacán de Ocampo, a 7 de noviembre de 2024.

Atentamente

Dip. Belinda Iturbide Díaz



www.congresomich.gob.mx